

## La professeure Helen Keller reçoit le prix Madame de Staël

---

Prof. Dr Helen Keller est la première lauréate suisse du Prix Madame de Staël des All European Academies (ALLEA). Cette juriste ne se contente pas uniquement d'enseigner et de rechercher à l'Université mais a également été juge à la Cour européenne des droits de l'homme. Elle a ainsi contribué à donner une empreinte toute particulière aux valeurs culturelles de l'Europe.

---

La professeure de droit Helen Keller a remporté le Prix Madame de Staël pour les valeurs culturelles 2021 des All European Academies (ALLEA), à l'issue de l'assemblée générale de l'association, le 6 mai 2021. Helen Keller est titulaire de la chaire de droit public, droit européen et droit international public de l'Université de Zurich. En tant que jeune juriste, elle s'est déjà intéressée à la théorie et en pratique aux questions liées à l'État de droit, à la démocratie et aux droits fondamentaux. Dans les années nonante, la jeune scientifique s'est rendue dans les nouvelles démocraties d'Europe de l'Est. « Pour moi, il est important de lier science et pratique », fait-elle valoir. Elle a été membre du Comité des droits de l'homme de l'ONU et juge à la Cour européenne des droits de l'homme de 2011 à 2020. En décembre 2020, elle a été nommée au sein de la Cour constitutionnelle de Bosnie-Herzégovine. En tant que juriste, elle s'engage également en faveur de l'encouragement de la relève. « Nous avons une grande responsabilité en Europe et pouvons grâce à une doctrine bien fondée et une jurisprudence conséquente encourager le respect des droits de l'homme et ainsi la coexistence démocratique », affirme-t-elle.

### Influence significative pour faire avancer l'Europe

Le prix de l'ALLEA récompense des chercheurs et des chercheuses ou des intellectuel-le-s dont le travail a une influence significative sur le progrès en Europe. « Grâce à sa personnalité et à son parcours, Helen Keller s'est distinguée à la Cour européenne des droits de l'homme comme une juge particulièrement active, indépendante et respectée. Elle a exercé une influence notable sur l'évolution et la consolidation de la jurisprudence », relève Dick Marty, qui était présent en tant que membre de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe lors de son élection comme juge à Strasbourg. Helen Keller est aussi co-auteur du livre le plus prêté de la bibliothèque de la Cour de Strasbourg. L'ouvrage « A Europe of Rights: The Impact of the ECHR on National Legal Systems » décrit l'impact de la Cour européenne sur 18 systèmes juridiques nationaux en Europe. Il montre qu'un espace juridique commun se crée, de Porto à Vladivostok et d'Helsinki à La Valette. Helen Keller présentera un exposé à l'occasion de son prix au cours d'une manifestation en ligne qui se tiendra au deuxième semestre 2021.

---

### Informations supplémentaires :

Claudia Appenzeller, secrétaire générale des Académies suisses des sciences  
[claudia.appenzeller@akademien-schweiz.ch](mailto:claudia.appenzeller@akademien-schweiz.ch)

Tél. sec. +41 31 306 92 20

Tel. dir. +41 31 306 92 31 ou 079 688 82 21

<https://akademien-schweiz.ch/fr>

<https://www.ivr.uzh.ch/de/institutsmitglieder/keller/HK.html>

<https://allea.org>

<https://allea.org/allea-madame-stael-prize/>

Les **Académies suisses des sciences** regroupent les quatre académies scientifiques suisses, l'Académie suisse des sciences naturelles (SCNAT), l'Académie suisse des sciences humaines et sociales (ASSH), l'Académie suisse des sciences médicales (ASSM) et l'Académie suisse des sciences techniques (SATW). Elles comprennent en outre les centres de compétences TA-SWISS et Science et Cité ainsi que d'autres réseaux scientifiques. Les Académies suisses des sciences promeuvent la collaboration entre les scientifiques à l'échelon régional, national et international. Elles représentent la communauté scientifique aussi bien sur le plan des disciplines qu'au niveau interdisciplinaire et indépendamment des institutions et des branches spécifiques. Leur activité est orientée vers le long terme et vise l'excellence scientifique. Elles se fondent sur les savoirs scientifiques pour conseiller les politiques et le public sur des questions touchant de près la société. Les Académies sont membres de l'ALLEA.

Les All European Academies (ALLEA) sont une organisation regroupant plus de 50 Académies représentant plus de 40 pays européens. ALLEA attribue chaque année le prix Madame de Staël pour les valeurs culturelles qui est décerné à d'éminent-e-s scientifiques et intellectuel-le-s dont le travail apporte une contribution significative aux valeurs culturelles de l'Europe et à l'idée de l'intégration européenne, encourageant et renforçant ainsi une conception commune de l'Europe en tant qu'entité diverse, intellectuelle, ouverte et vivante. Le prix est aussi censé souligner l'importance et la valeur des activités scientifiques et intellectuelles d'excellente qualité pour l'avancement du projet européen et de nos valeurs communes.

À une époque où la diversité culturelle de l'Europe semble de plus en plus menacée par le scepticisme, l'extrémisme et l'instabilité, ce prix nous permet de nous rappeler cette communauté de valeurs profondément enracinée en Europe.